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Проведён анализ литературы по трению и износу полимерных композитов и нанокомпозитов, 
полученных путём совмещения наноразмерных наполнителей с полимерной матрицей. Важнейшая 
группа триботехнических нанокомпозитов включает полимеры, содержащие углеродные наномате-
риалы, и наносиликаты. Эти наполнители существенно влияют на поведение макромолекул полиме-
ра при трении, образование плёнок переноса и частиц износа и, в конечном счёте, на триботехниче-
ские характеристики композита. Нанокомпозиты на основе ПЭЭК являются одним из наиболее пер-
спективных материалов для применения в трибосистемах полимер-металл. Они были испытаны при 
трении без смазки по стали с учётом рекомендаций Международной организации по стандартиза-
ции. Данные испытаний подтвердили положительный эффект сочетания нанодобавок с обычными 
добавками к матрице ПЭЭК.  

Ключевые слова: полимерные композиты, нанонаполнители, триботехнические испытания, коэф-
фициент трения, интенсивность изнашивания. 
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Abstract 

An analysis has been made of the literature on friction and wear of polymer composites and nanocom-
posites prepared by compounding nanofillers with polymer matrix. The most important group of triboengi-
neering nanocomposites includes polymers containing the carbon nanomaterials and nanosilicates. Nano-
fillers affect significantly the behavior of polymer macromolecules at friction, formation of transfer layers 
and wear debris, and finally the tribological performance of the composite. PEEK-based nanocomposites 
are becoming one of the most promising materials for applications in polymer-metal tribosystems. They 
were tested at dry friction against steel with standard conditions recommended by International Standard 
Organization. The test data have confirmed the positive effect of combining nanofillers with conventional 
additives to PEEK matrix. 
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